

INFORME MENSUAL GLOBAL

NOVIEMBRE 2024



● ● ●
G E O P O L

SALUDO EDITORIAL

Luis Valer del Portillo



DIRECTOR DE GEOPOL 21

El turbulento año 2024 se acerca a su final y el mundo se prepara para los grandes cambios que se vaticinan en 2025. Mientras tanto, desde GEOPOL 21 seguimos reflexionando y poniendo contexto a lo que pasa en el mundo. En noviembre de 2024, el panorama global estuvo marcado por una serie de eventos significativos en distintos frentes que dejaron una huella importante y que señalamos aquí:

Política y relaciones internacionales: La tensión entre Estados Unidos y China siguió aumentando, especialmente en los ámbitos tecnológico y comercial, consolidándose como uno de los ejes principales de la geopolítica actual. La rivalidad se intensificó en las discusiones sobre normativas globales, como el comercio de tecnología y la regulación de la inteligencia artificial. Mientras tanto, en Oriente Medio, los esfuerzos diplomáticos se centraron en mantener un frágil equilibrio en la región, afectada por el conflicto en Gaza y las consecuencias de los ataques previos en octubre.

Medio ambiente y cambio climático: La COP29 en Dubái fue un punto destacado del mes. La cumbre trató de avanzar en la implementación de mercados globales de carbono y normas contables que obliguen a las empresas a revelar su exposición al cambio climático. A pesar de la urgencia de las negociaciones, el progreso fue desigual, en parte por la resistencia de algunos países industrializados y grandes productores de combustibles fósiles.

Militar y seguridad: En Ucrania, el conflicto con Rusia se mantuvo en un estado de estancamiento estratégico, mientras se reportaron avances limitados en la región de Donetsk. Simultáneamente, otros conflictos, como los enfrentamientos en el Cuerno de África, siguen generando una crisis humanitaria de grandes proporciones. En Asia-Pacífico, las maniobras navales conjuntas entre Australia, Japón y EE.UU. enviaron un mensaje de contención frente a la creciente influencia china.

Geopolítica y economía: El debate sobre la reconfiguración de cadenas de suministro globales sigue en el centro de las discusiones económicas. Los países avanzados buscan reducir su dependencia de China mientras promueven la producción nacional de bienes estratégicos. La creciente importancia de los océanos en términos de seguridad y recursos minerales también marcó la agenda, con proyecciones que resaltan su papel crítico en la transición energética.

Estos eventos reflejan un mundo en transición hacia nuevas dinámicas geopolíticas y económicas, con un alto grado de incertidumbre y desafíos tanto para la estabilidad internacional como para la acción climática.

Una vez más, agradecemos a nuestra fiel comunidad lectora por seguirnos un mes más y por pretender entender el contexto de un mundo en cambio.



AMÉRICA DEL NORTE

Andres Chaves H



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE AMÉRICA DEL NORTE

El primer ministro canadiense Justin Trudeau anunció este mes ajustes drásticos en materia migratoria. Las modificaciones involucran una reducción en permisos otorgados a inmigrantes temporales y permanentes. Según Trudeau, los cambios responden a razones económicas, tales como el aumento de la demanda en vivienda y prevenir abusos del sistema migratorio por algunos sectores industriales. La reforma incluye también una baja en permisos para estudiantes internacionales. Solo en 2024, Canadá emitió casi medio millón de permisos de residencia por razones laborales.

Un ataque a un templo hindú ubicado en un suburbio de Toronto se registró este mes. Según reportes, funcionarios diplomáticos indios se encontraban al interior del templo celebrando una sesión consular oficial, cuando activistas sijs protestaron la presencia de los funcionarios, terminando en violencia y arrestos. El hecho no solo constituye un episodio conflictivo entre sijs e hindúes, sino que erosiona aún más las relaciones diplomáticas entre **Canadá** e India.

Tensiones entre sijs e hindúes encontraron en Canadá un nuevo espacio de colisión. Manifestaciones que terminaron en violencia concurren en los consulados indios de Vancouver y Toronto. Este año, el gobierno canadiense informó que una investigación por el crimen de un líder sij en Vancouver apunta hacia agentes del gobierno indio operando clandestinamente en Canadá. Cerca de 700 mil sijs residen sólo en Toronto y suburbios, una de las comunidades más numerosas fuera de la provincia India de Punjab.

Donald Trump se convertirá en el cuadragésimo séptimo presidente de los **Estados Unidos de América**, habiendo vencido a su rival demócrata en los siete estados indecisos más vigilados. En el voto popular, 76,9 millones se inclinaron por el expresidente Trump, mientras que 74,4 millones escogieron a la demócrata Harris. Ningún aspirante presidencial republicano había ganado el voto popular desde George W. Bush en 2004.

En cuanto al voto del colegio electoral, Trump alcanzó 312 votos de miembros del colegio mientras que Harris se quedó con 226. Los 312 de Trump son mejores que los 306 de Biden en 2020. No obstante, están lejos de los 365 logrados por Obama en 2008, o de los colosales 525 de Reagan en 1984. En la composición legislativa, el partido republicano ganó mayoría bicameral, lo que da al presidente Trump vasto poder político para promulgar su agenda.

Mercados bursátiles y digitales reaccionaron pronto a la victoria republicana. Dow, S&P 500 y NASDAQ, alcanzaron niveles récord por promesas de recortes fiscales y aranceles, impulsando el valor del dólar y provocando una venta masiva de deuda pública estadounidense. Respondiendo a la promesa de Trump de establecer una reserva estratégica de Bitcoin, esta criptomoneda alcanzó un valor de \$90 mil por unidad.

La nueva jefa de estado de los **Estados Unidos Mexicanos** Claudia Sheinbaum tuvo su debut en foros internacionales en la Cumbre de Líderes del G20 de Río. Allí reafirmó la propuesta del Gobierno de México para llevar a cabo una reforma del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas.

Según Sheinbaum, el Consejo de Seguridad debe ser más democrático, otorgando mayor legitimidad a las decisiones de este órgano, ampliando el número de asientos a regiones subrepresentadas como África, América Latina, El Caribe, y pequeños estados insulares.

También en el G20, Sheinbaum recalcó en la propuesta de su predecesor con redireccionar las partidas de gasto militar de las principales economías del mundo. La reforma propone destinar el 1% del gasto militar en "el programa de reforestación más grande de la historia".

El programa Sembrando Vida, exportado a Guatemala, Honduras y El Salvador por López Obrador, tiene como objetivo dotar a 6 millones de individuos en pobreza, tierras y capacitación técnica para siembra de cultivos. Hacia el final de la cumbre, Sheinbaum expresó que su propuesta fue bien recibida por los estados miembros.

AMÉRICA CENTRAL

Maximiliano Arce Castro



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE

De acuerdo al último informe de la CEPAL, el porcentaje de la población latinoamericana en situación de pobreza en 2023 fue del 27,3%, cifra que representa una disminución de 1,5 puntos porcentuales en comparación con el año anterior y de más de 5 puntos porcentuales respecto de la registrada en 2020, el año más crítico de la pandemia de COVID-19. Se trata, además, de la cifra más baja desde que se tienen registros comparables. En tanto, la tasa de pobreza extrema alcanzó un 10,6% de la población de la región, cifra inferior a la de 2022 en 0,5 puntos porcentuales, pero por encima de los niveles de 2014. En total, 172 millones de personas vivían en la pobreza en 2023, de los cuales 66 millones estaban en pobreza extrema, informó hoy la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL).

Sobre asuntos económicos, el Fondo Monetario Internacional (FMI) ha revelado sus proyecciones de crecimiento económico para 2025 en América Latina, posicionando a República Dominicana como líder de la región con un crecimiento del 5%. Le siguen Nicaragua con 3,8%, Guatemala con 3,6% y Costa Rica junto a Honduras con 3,5%.

En temas medioambientales, el Fondo Mundial para la Naturaleza (WWF), dio a conocer un dato alarmante en su último informe Planeta Vivo 2024. En él se detalla que la población silvestre cayó un 73% en los últimos 50 años, comprendidos entre los años 1970-2020, y esto puede significar que aumente el riesgo de extinción de muchas especies, además de las pérdidas de ecosistemas que ayudan al planeta.

Según datos arrojados por el estudio, una de las situaciones más alarmantes es la de América Latina y el Caribe, donde las disminuciones de la población de vida silvestre fue del 95%. Esto se explica por "la conversión de pastizales, bosques y humedales, la sobreexplotación de especies, el cambio climático y la introducción de especies exóticas", "a hábitats que no son los propios y terminan convirtiéndose en especies invasoras sin depredador natural para lograr el equilibrio".

En Nicaragua, La Asamblea Nacional aprobó la reforma constitucional impulsada por el régimen de Daniel Ortega, la cual les otorga un control total de los poderes del Estado. La polémica reforma amplía el mandato presidencial de cinco a seis años, y confirma el poder que ya tiene su esposa Rosario Murillo al igualarlo al de Ortega, pues eleva su rango de vicepresidenta a "copresidenta". Además, el texto concede un poder total al gobierno pues establece que los copresidentes coordinarán "a los órganos legislativo, judicial, electoral, de control y fiscalización, regionales y municipales", que antes la Constitución reconocía como independientes. También "vigilará" a la prensa y la Iglesia para que no respondan a "intereses extranjeros" y oficializa el retiro de la nacionalidad nicaragüense a los considerados "traidores a la patria", como hizo con unos 450 críticos y opositores en los últimos años.

El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, fue elogiado en su visita a Costa Rica por su política de seguridad. Su homólogo costarricense Rodrigo Chaves condecoró al mandatario salvadoreño y exaltó su gestión, pese a las críticas que ha recibido desde otros sectores. Mientras Chaves destacó las virtudes del mandatario salvadoreño al reducir los niveles de inseguridad y violencia en su país, Costa Rica aún trata de que este año no se alcancen los 906 homicidios que se registraron el año anterior, el año más violento de su historia y que robó ese título al 2022 que había cerrado con 654.

En Guatemala, Bernardo Arévalo sigue con problemas de gobernabilidad. El Registro de Ciudadanos del Tribunal Supremo Electoral de Guatemala acató este la orden de un juez penal y canceló el partido político Movimiento Semilla, que llevó al poder al mandatario.

Finalmente, el presidente de Panamá José Raúl Mulino, confirmó que "todo está listo" para que Panamá haga su esperado ingreso al Mercado Común del Sur (Mercosur), durante la próxima Cumbre de este bloque, que tendrá lugar en Montevideo, Uruguay, donde espera suscribir el documento que le permitirá al país ser parte de este importante grupo en América del Sur.

AMÉRICA DEL SUR

Pablo Toro Monroy



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE AMÉRICA DEL SUR

En el plano de las relaciones internacionales en América del Sur, destacó la realización en Brasil de la cumbre del G20. Desde el gobierno brasileño, la instancia realizada en Río de Janeiro se planteó como una fórmula para relanzar el rol internacional del presidente Lula da Silva. Sin embargo, la reunión estuvo marcada por los contrastes que presenta frente a las posturas brasileñas, el presidente de Argentina, Javier Milei. Con la reciente elección de Donald Trump en EE. UU., Milei ha recuperado el impulso internacional y lo hizo notar en la cumbre. El gobierno de Argentina se mostró contrario a que la declaración final tuviera referencias al impuesto a los superricos, a la igualdad de género y al cambio climático. Otro punto crítico fue sobre si hacer una crítica explícita a Rusia por su incursión militar en Ucrania o no. Mientras Argentina se mostraba favorable a hacerlo, el gobierno brasileño mostró una posición más bien ambivalente. No hay que perder de vista la pertenencia de Brasil en el BRICS. Finalmente, las pretensiones de Lula no se hicieron del todo efectivas en la declaración final poniendo ahora como foco de su acción exterior la realización de la COP30 en Belém en 2025.

En economía, destacó la inauguración de la primera etapa de la construcción del puerto de Chancay en Perú. Este puerto situado a unos 80 kilómetros al norte del Callao y financiado principalmente con capitales chinos abrió una serie de interrogantes geopolíticas en la región, que afectan principalmente a Chile. El terminal marítimo fue construido por la empresa estatal china COSCO y consideró una inversión de más de 3.500 millones de dólares para el proyecto completo. Este puerto será el más moderno y con mayor capacidad de operación de toda América del Sur y facilitará de sobremanera el intercambio comercial entre la región con el Asia-Pacífico, especialmente con China. Lo anterior plantea desafíos para los puertos de la costa oeste de México, California y especialmente al puerto de San Antonio de Chile. Es además un nuevo avance de la influencia china en la región pues esta construcción forma parte del proyecto de la Franja y la Ruta, clave para la administración de Xi Jinping y su consolidación como potencia global. Se aprovechó la realización de la cumbre de APEC en Perú para el lanzamiento del puerto en una ceremonia que contó con la presencia del propio presidente de China.

Finalmente, en lo político, la noticia más relevante fue la realización de la segunda vuelta electoral para la elección de presidente en Uruguay. Se posicionó como ganador el candidato de izquierda, Yamandú Orsi, militante del Frente Amplio. Orsi, que es considerado el principal heredero político del expresidente Pepe Mujica, obtuvo un 50% de los votos frente al 46% que obtuvo el candidato del oficialismo, el derechista Álvaro Delgado. La elección se desarrolló sin mayores problemas haciendo gala de la estabilidad y moderación política de los uruguayos, quienes viven estas alternancias en el poder sin mayores complicaciones. En su primer discurso luego de ser elegido, Orsi sostuvo que tratará de ser el presidente de todos los uruguayos y que realizará distintos llamados a la unidad nacional. Sus principales desafíos serán en el plano económico, donde la democracia más estable de la región ha vivido algunos años de estancamiento. Adicionalmente, y como ha sido la tónica en todo el continente, Uruguay vive crecientes complicaciones por el accionar del crimen organizado y el narcotráfico. Se espera que Orsi, como ya lo hicieron los expresidentes frenteamplistas Tabaré Vázquez y Pepe Mujica, busque distanciarse de la izquierda más radical del continente, especialmente del régimen de Nicolás Maduro en Venezuela.



ÁFRICA SUBSAHARIANA

Cristina Vallés Fraga



INVESTIGADORA PRINCIPAL DE ÁFRICA SUBSAHARIANA

En el **plano político**, la **Comisión Electoral de Namibia** ha confirmado la prórroga de dos días en la votación de las elecciones generales llevadas a cabo esta semana. Esto se debe a la alta participación ciudadana en estos comicios y a la aparición de diversas incidencias que han supuesto un lento desarrollo en todo el proceso. Esta prórroga permitirá, en principio, que todos los ciudadanos registrados puedan ejercer su derecho a voto.

Por otro lado, los ciudadanos en **Tanzania** también han sido llamados a las **urnas** en unas **elecciones locales** cargadas de presión política. La oposición ha llevado a cabo numerosas denuncias públicas y varias protestas contra la represión política del gobierno. Los resultados de estas elecciones permitirán nombrar a alrededor de 80.000 líderes y dejarán huella para las próximas elecciones presidenciales previstas para octubre del próximo año.

En **Mozambique**, la **etapa postelectoral** se está caracterizando por hechos **violentos**. Las pasadas elecciones tuvieron lugar el mes pasado y su resultado fue duramente criticado por parte de la oposición. El líder opositor ha hecho un llamamiento a sus seguidores para que se manifiesten pidiendo su victoria en dichas elecciones, lo que está provocando revueltas y manifestaciones violentas que ya han dejado varias muertes. Desde el gobierno, en manos del Frente de Liberación de Mozambique, que gobierna desde 1975 ininterrumpidamente, se ha pedido calma, ya que este periodo de destrucción podría llegar a un punto con difícil solución, incluso de no retorno. Esta crisis política sigue viva hasta que ambas partes dialoguen para suavizar la situación.

En la **arena internacional**, y en lo que concierne a **seguridad y defensa**, el **Ministerio de Exteriores de Chad** ha anunciado la **rescisión** del **acuerdo de cooperación** en materia de **seguridad y defensa** que estaba vigente desde septiembre de 2019 con las autoridades francesas. Las autoridades de Chad hicieron este comunicado justificándose en un cambio en sus prioridades nacionales. Este acto supone una gran pérdida para Francia, ya que sus fuerzas militares ya no estarán presentes en el Sahel. Además, la falta de presencia de militares franceses supone la ausencia de un aliado clave para Occidente en una región tan conflictiva como es el Sahel, donde las fuerzas occidentales tratan de combatir el terrorismo, entre otras cosas. Con este anuncio, Chad se suma a otros países africanos del Sahel que comienzan a ver de forma crítica la presencia occidental en la zona, mientras su acercamiento a las fuerzas rusas continúa en auge.

Por otra parte, el **Presidente de la Asamblea General de Naciones Unidas** ha solicitado urgentemente una **respuesta** a todos sus miembros para trabajar **colectivamente** en la **crisis humanitaria** que está atravesando **Sudán** desde hace meses. Tras casi veinte meses de actos violentos en el país, el presidente ha destacado las pobres condiciones en las que vive la población, que apenas puede ser atendida ya que la gran parte de sus centros de salud han quedado inoperativos.

En el **aspecto social**, aunque ligado estrechamente a la seguridad, Uganda ha registrado varios **deslizamientos de tierra** que han dejado a su paso decenas de muertos y centenas de desaparecidos. Estos deslizamientos se deben en gran medida a las fuertes lluvias que se han dado en el país. Además, la situación es también preocupante ante el daño que han sufrido cientos de viviendas, lo que ha provocado el desplazamiento de muchas personas dentro del país.



NORTE DE ÁFRICA Y MEDIO ORIENTE

Laura Colomé Esquirol



INVESTIGADORA PRINCIPAL DE NORTE DE ÁFRICA Y MEDIO ORIENTE

Este mes de noviembre, en la región MENA, se alcanzó un **acuerdo de alto el fuego entre Israel y Hezbolá** para frenar las hostilidades en la zona sur del Líbano. Este acuerdo implica la retirada de las fuerzas israelíes y el despliegue del ejército libanés, así como de las fuerzas de Naciones Unidas. A pesar de este acuerdo, ambas partes se han acusado mutuamente de violarlo. Según Naciones Unidas, la destrucción en el Líbano ya supera la de la última guerra de 2006 con Israel.

La **comisión de investigación sobre los hechos del 7 de octubre** ha acusado a la cúpula militar de no haber protegido a los civiles. Asimismo, Netanyahu ha destituido a su ministro de Defensa, e Israel Katz ha sido designado como su sustituto. Este cambio coincide con el anuncio del Ejército de Israel de la formación de la **primera brigada de ultraortodoxos**. Además, el gobierno de Israel ha puesto en marcha planes detallados para levantar una valla a lo largo de toda la frontera con Jordania. La **Corte Penal Internacional** ha emitido órdenes de arresto contra Netanyahu y su antiguo ministro de Defensa por crímenes de guerra. **Netanyahu** ha reconocido, por primera vez, que Israel estuvo detrás de la explosión de los “buscas” en el Líbano.

En la **Franja de Gaza**, la ofensiva israelí ya ha dejado 44.350 muertos, de los cuales 17.600 son niños. La UNRWA ha anunciado que 500.000 personas están en riesgo en zonas inundables de Gaza de cara al invierno.

En el **norte de África, Marruecos** ha sido elegido por amplia mayoría para ocupar la vicepresidencia de INTERPOL para África. Además, este mes Marruecos ha reforzado sus lazos con Bélgica y China. En **Argelia**, con motivo del 70º aniversario de la Guerra de Independencia, el presidente ha concedido un indulto a 4.000 personas. En **Libia**, el Consejo de Seguridad de la ONU ha decidido renovar por tres meses más el mandato de su misión. En **Egipto**, la Unión Europea ha aprobado una ayuda de 20 millones de euros para reforzar al Ejército egipcio.

En **Oriente Medio**, el **parlamento israelí** ha aprobado una ley para deportar a Gaza a los familiares de terroristas convictos. En **Jordania**, la Unión Europea ha aprobado más de 13 millones de euros en ayudas para reforzar al ejército del país. En Siria, el 27 de noviembre, el grupo islamista **Hayat Tahrir al-Sham (HTS)**, junto con el apoyo de otras facciones islamistas y rebeldes, como el **Ejército Nacional Sirio (SNA)**, dio comienzo a su operación “**Disuasión de la Agresión**”. Es la ofensiva más intensa y violenta en el noroeste de Siria desde 2020 contra las fuerzas gubernamentales del **Ejército Árabe Sirio (SAA)**. Esta operación ha permitido a HTS hacerse con el control de Aleppo y poner de relieve una vez más la crisis que aún se vive en Siria, lo que está redibujando el mapa de la región. En **Irak**, el Parlamento ha elegido a su presidente después de casi un año de bloqueo político.

En el **Golfo, Omán** ha celebrado el 54º aniversario de su Día Nacional. **Qatar**, junto con Sudáfrica y el Vaticano, mediará en las negociaciones para la repatriación de niños ucranianos deportados a Rusia.

Con relación a la **economía**, el FMI ha aprobado un préstamo a **Marruecos** por 415 millones de dólares. El **Banco Central de Túnez** ha mantenido el tipo de interés sin cambios, en el 8 por ciento. **Irak** ha elegido a Vodafone para operar la telefonía móvil de quinta generación. **Dubái** planea gastar 4.400 millones de dólares en el desarrollo de carreteras importantes. El **fondo soberano saudí** ha reducido su participación en STC al 62% tras vender un 2% de la empresa por casi 1.000 millones de dólares.

EUROPA

Ricardo Gómez Laorga



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE EUROPA Y CO-DIRECTOR DE GEOPOL

Un mes más, el penúltimo análisis del presente año para el caso de Europa occidental tiene su comienzo en la **situación de la guerra ruso-ucraniana**. En un momento de debilidad de las tropas ucranianas y de un palpable pero pírrico avance ruso en posiciones enquistadas del área oriental del país, Europa sigue siendo un claro protagonista en la contienda. En este sentido, desde la OTAN, su recién elegido secretario general, Mark Rutte, ha anunciado un nuevo comando de la Alianza para Kiev. El político neerlandés declaró en Roma que la Asistencia de Seguridad y Entrenamiento, estaría operativa a comienzos del año próximo, enfatizando igualmente en la necesidad de seguir proporcionando ayuda a su aliado ucraniano.

Cambiando de tercio y, desde un **prisma comunitario**, el mes de noviembre ha sido especialmente turbulento en Bruselas. El Partido popular Europeo, encabezado por el alemán Manfred Weber bloqueó durante varios días el nombramiento de la nueva Comisión liderada por la también alemana y democristiana Ursula von der Leyen. El motivo, entre otros, fue su rechazo a la candidata española, la socialista Teresa Ribera, acusada por los populares españoles de responsabilidades en la tragedia que ha sacudido al país, donde han fallecido más de doscientas personas tras unas importantes riadas. En contraposición, los socialdemócratas amenazaron con rechazar el nombramiento de, entre otros, otro de los estandartes de la nueva Comisión: el político italiano Raffaele Fitto, nombrado por la *premier* Meloni.

No obstante, tras varias jornadas de importantes negociaciones, el nuevo ejecutivo comunitario fue elegido con menos apoyos de los inicialmente proyectados: con el voto en contra de grupos numerosos como los populares españoles, Von der Leyen contó con 370 votos a favor, 282 en contra y 36 abstenciones. El nuevo colegio de comisarios comenzará su andadura oficial el 1 de diciembre para los próximos cinco años y, en un periodo de marcada incertidumbre que, sin lugar a duda, marcará el devenir de la Unión Europea para los próximos tiempos.

Desde el siempre amplio **ámbito político**, noviembre ha sido igualmente un mes de especiales sucesos. Uno de ellos ha sido el efecto de la victoria de Trump en las elecciones estadounidenses, lo que puede generar un creciente auge de los diferentes partidos euroescépticos.

Otro suceso importante ha sido el anuncio de elecciones anticipadas en Alemania para el próximo febrero. El canciller Scholz, habiendo roto la "coalición semáforo" ha decidido nuevas elecciones con un auge de la democracia cristiana. Antes de ello, el 16 de diciembre, deberá superar una moción de confianza en el Bundestag. En Italia, Meloni ha visto un nuevo revés en su intención de enviar migrantes a Albania. La justicia del país transalpino ha vuelto a rechazar tal propuesta. En Francia, el gobierno de Barnier no termina de superar la perenne crisis política en un momento en el que el país ha afirmado que respetará la inmunidad del *premier* israelí Benjamin Netanyahu en su territorio, tras haber sido anunciada una orden de detención internacional emitida por la Corte Penal Internacional.

En Rumanía, la primera vuelta de las elecciones ha sido ganada por el candidato extremista y prorruso Călin Georgescu, siendo favorito para la segunda vuelta de los comicios. En España, aún persiste una importante crisis política fruto, entre otras cuestiones, de la gestión previa y posterior de la mencionada tragedia climática en Valencia. Tanto socialistas como populares se vierten acusaciones cruzadas que tienen como protagonistas al propio presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, como al presidente de la región valenciana, el popular Carlos Mazón. Sin salir de este país, ha destacado la visita del primer ministro palestino, Mohammed Mustafá a España, donde ha sido recibido por el presidente del Gobierno.



RUSIA Y ESPACIO POST-SOVIÉTICO

Francisco Olmos



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE RUSIA Y ESPACIO POST-SOVIÉTICO

La guerra de Ucrania sigue copando los titulares en el **área de relaciones internacionales y seguridad** en el espacio post-soviético. Lo más destacable fue el permiso dado por Estados Unidos y el Reino Unido a Ucrania para usar misiles en suelo ruso, al cual las fuerzas rusas respondieron lanzando un misil balístico Oreshnik contra la ciudad de Dnipro

A los pocos días del intercambio balístico, Vladímir Putin viajó a la capital de Kazajistán para participar en la cumbre anual de la Organización del Tratado de Seguridad Colectiva (OTSC). En Astaná se reunió con su homólogo kazajo, Kassym-Jomart Tokayev, así como con los presidentes de Bielorrusia, Kirguistán y Tayikistán. El gran ausente fue Armenia. El primer ministro armenio Nikol Pashinián ya ha reiterado en varias ocasiones su desencanto con la organización y se sigue especulando con la posible retirada de Armenia de la misma.

Georgia sigue protagonizando un mes más la actualidad en el área **política**. La oposición sigue sin reconocer los resultados de los comicios de octubre y la presidenta Salome Zurbishvili no dudó en tildar al parlamento de ilegítimo. Mientras tanto, el gobierno del pro-ruso Sueño Georgiano ha decidido congelar el proceso de adhesión del país a la Unión Europea.

En Uzbekistán, la situación política viene marcada por una encubierta lucha por el poder. En octubre, un intento de asesinato contra un antiguo miembro del gobierno cercano a la hija del presidente del país se saldó en noviembre con la destitución de varios oficiales integrantes de los órganos de seguridad, incluyendo el director del Servicio Nacional de Seguridad, sucesor del KGB soviético, y de los supuestos autores del atentado. Todas las teorías apuntan al marido de la otra hija del presidente, el poderoso Otabek Umarov, como el instigador del intento de asesinato.

Para noticias relacionadas con las **áreas social y económica** tenemos que irnos a Rusia. Noviembre vio una fuerte depreciación del rublo, con el euro rozando los 120 rublos. Mientras tanto, según las autoridades rusas la inflación anual llegó al 8,77%, aunque análisis independientes sugieren una cifra significativamente más alta. Sin salir de la Federación Rusa, el colectivo LGBTI sufrió una nueva ola de represión. A finales de mes, la policía llevó a cabo redadas en bares y locales de ambiente en Moscú.



ASIA MERIDIONAL

Meritxell Perelló



INVESTIGADORA PRINCIPAL DE ASIA MERIDIONAL

Este mes de noviembre en Asia Meridional ha destacado el cambio de rumbo que ha tomado Sri Lanka con el resultado de las elecciones parlamentarias, las tensiones entre la India y Bangladesh junto con la evolución del nuevo gobierno bangladesí y las protestas y enfrentamientos sectarios en Pakistán.

En el **ámbito de la política nacional**, el resultado de las elecciones parlamentarias en Sri Lanka cambió de un gobierno centrista y pro mercado a uno, el Frente Popular Nacional (NPP), que se define de carácter marxista. El Frente Popular Nacional (NPP), liderado por el presidente Anura Kumara Dissanayake, obtuvo la mayoría absoluta del parlamento con 61,7% de los votos y 159 de los 225 escaños del parlamento y por primera vez con apoyo del grupo étnico Tamil en el país. Uno de los principales desafíos del país es la recuperación de la reciente bancarrota y la negociación constante del FMI, vital en la actualidad para su Dissanayake ha mostrado como uno de sus pilares la lucha contra la corrupción y la renegociación del acuerdo con el FMI.

El cambio de gobierno vuelve a despertar **la lucha por la influencia sobre Sri Lanka entre China e India**, un aspecto que la India supo ganar en enero de 2024, consiguiendo que Sri Lanka impusiera una moratoria de un año a la entrada de buques de investigación extranjeros en sus aguas territoriales en respuesta a sus preocupaciones sobre la presencia de buques de investigación chinos en la región. Es importante recordar que la Zona Económica Exclusiva es colindante con India. Asimismo, el nuevo gobierno mantiene una postura realista con la India pero al mismo tiempo tiene muy buenas relaciones con China que se han dejado entrever en la provincia Norte del país, tradicionalmente de mayoría tamil y territorio de influencia india.

En el **ámbito de las relaciones internacionales y derechos humanos** y en lo que respecta a la relación entre Bangladesh y la India, así como ya analizamos en IMGs anteriores, la tensión entre ambos actores ha empeorado desde la destitución de la ex primera ministra Hasina y la gestión del nuevo gobierno. Desde ese entonces se acusa a la minoría hindú en Bangladesh de apoyar al antiguo gobierno, cercano a la India, y se han enfrentado a ataques y episodios violentos en el país, con más de 2.000 incidentes como la quema de templos hindúes, negocios y viviendas de familias hindúes y de otras minorías religiosas como la cristiana. Se prevé una cumbre Bangladesh-India en diciembre de 2024 para abordar estos temas y acuerdos existentes como la Línea de Crédito entre los dos actores.

En el **ámbito de conflictos internos**, en Kurram en el noroeste de Pakistán, un convoy de vehículos con musulmanes chiíes fue emboscado por suníes, provocando una escalada de violencia y resultando en la muerte de 130 personas y reavivando las tensiones entre ambas comunidades en la región. Las tensiones recientes se dieron por la lucha sobre tierras y derechos de paso que utilizan tanto suníes como chiíes. Cabe destacar, que Kurram destaca por tener un alto número de población chií rodeada por comunidades suníes.



INFORME MENSUAL GLOBAL

Ponemos fin así al undécimo Informe Mensual Global - IMG de 2024 donde cada Investigador Principal (IP) de GEOPOL ha buscado ofrecer un resumen conciso de todos los acontecimientos que se han sucedido en la región geográfica que cubre.

¡Síguenos en nuestras redes sociales!



@Geopol21

